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Fahrrad-freundliches Heusenstamm 6.0 
 

10. März 2025 
 

 
Erste Fahrradstraße in Heusenstamm: Patershäuser Straße 
 

Aktueller Stand März 2025 
 

1 Zusammenfassung 
 

Zitat: α.Ŝƛ ƪŜƛƴŜǊ ŀƴŘŜǊŜƴ 9ǊŦƛƴŘǳƴƎ ƛǎǘ Řŀǎ bǸǘȊƭƛŎƘŜ Ƴƛǘ ŘŜƳ ŀƴƎŜƴŜƘπ
ƳŜƴ ǎƻ ƛƴƴƛƎ ǾŜǊōǳƴŘŜƴΣ ǿƛŜ ōŜƛ CŀƘǊǊŀŘΦά ς Adam Opel 
 
Seit 2021 befasse ich mich mit der Dokumentation der Situation des Radverkehrs in Heusenstamm. Diese 
Dokumentation ist ein Update auf den aktuellen Stand im März 2025. Sie zeigt auf, was sich in der letzten 
Zeit schon getan hat und was für den Radverkehr noch getan werden sollte, um ihn zu fördern. 
 
{ŜƘǊ ǾƛŜƭŜ aŜƴǎŎƘŜƴ ǿƻƭƭŜƴ ƎŜǊƴŜ ƳŜƘǊ wŀŘŦŀƘǊŜƴΣ ǘǳƴ Ŝǎ ŀōŜǊ ƴƛŎƘǘΦ aŀƴ ƪŀƴƴ ǎƛŜ αŀōƘƻƭŜƴάΣ ƛƴŘŜƳ Ƴŀƴ 
ƛƘƴŜƴ αŘŜƴ ²ŜƎ ōŜǊŜƛǘŜǘάΦ 5ŀǎ ƘŜƛǖǘΣ ŜƛƴŜ ƎǳǘŜ ǳƴŘ ŀƭǎ ǎƛŎƘŜǊ ŜƳǇŦǳƴŘŜƴŜ LƴŦǊŀǎǘǊǳƪǘǳǊ ōƛŜǘŜǘΦ Dǳǘ ōŜŘŜǳπ
tet, dass die Wege eben und leicht, also sicher zu befahren sind. Vor diesem Hintergrund beschreibe ich 
auch, wie man in die umliegenden Städte kommt. Da gibt es noch Potenzial. Viel Spaß beim Lesen. 
 
Zusammengetragen von Roland Heidl, Radverkehrsbeauftragter der Stadt Heusenstamm 
Borsigstr. 27, 63150 Heusenstamm, Fahrrad@Heusenstamm.de  
Quellenangaben: sofern nicht anders angegeben eigene Fotos des Autors. 
 

Rad fahren ist prima. Für Dich. Und für  unser Klima.   

mailto:Fahrrad@Heusenstamm.de
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3 Rahmenbedingungen 
3.1 Warum ist das Fahrrad ein wichtiges Verkehrsmittel? 

Der Fahrrad-Monitor ist eine repräsentative Umfrage des Sinus-Instituts. Der Fahrrad-Monitor 2023 hat un-
ter anderem ergeben: Knapp die Hälfte der Menschen würde das Fahrrad in Zukunft gerne häufiger nut-
zen. Das ist nicht nur in Hessen so, sondern ebenso in ganz DeutschlandΦ 5ƛŜ CǊŀƎŜ ƭŀǳǘŜǘŜΥ α²ŜƭŎƘŜǎ ŘƛŜǎŜǊ 
±ŜǊƪŜƘǊǎƳƛǘǘŜƭ ǿǸǊŘŜƴ {ƛŜ ƛƴ ½ǳƪǳƴŦǘ ƎŜǊƴŜ ƘŅǳŦƛƎŜǊ ƴǳǘȊŜƴΚά Cŀǎǘ ŘƛŜ IŅƭŦǘŜ ŘŜǊ !ƴǘǿƻǊǘŜƴ ŜƴǘŦƛŜƭ ŀǳŦ Řŀǎ 
Fahrrad bzw. Pedelec. 
 

 
Quelle: Sinus-Institut 

3.2 Mobilität ist ein Grundbedürfnis 

Zitat: αDas Fahrrad ist ein vollwertiges Verkehrsmittel für den täglichen Einsatz und nicht nur ein Gerät für 
Freizeitaktivitäten bei schönem Wetter. Das müssen viele noch begreifen.ά 5ƛŜǘŜǊ CǊǀƘƭƛŎƘΣ wŀŘǾŜǊƪŜƘǊǎōŜπ
auftragter der Stadt Dreieich. 
 
Unser Bürgermeister Steffen Ball hat mehrfach betont, dass er das Angebot für Radfahrer und Fußgänger 
verbessern möchte. Rad-, Fuß- und Autoverkehr sollen auf Augenhöhe gebracht werden.  
 
Bundesweit hat im Schnitt jeder ein Fahrrad. Es gibt immer mehr Pedelecs, E-Bikes, Lastenräder, Fahrrad-
Anhänger usw. Aktuell ist ungefähr jedes zweite verkaufte Rad ein E-Bike. Diese groben Aussagen dürften 
sich auch auf Heusenstamm herunterbrechen lassen. Klar ist, der Trend zum Radfahren ist ungebrochen 
und wird sich weiter fortsetzen. Dafür braucht es eine vernünftige, auffallende und einladende Infrastruk-
tur. (Diese wird auch von E-Scootern genutzt.) 

3.3 Es kommt auf die Oberflächenqualität an 

Eine als sicher und komfortabel wahrgenommene Radinfrastruktur ist die Voraussetzung für den Radver-
kehr. Sicher bedeutet, keine Angst vor Unfällen haben zu müssen und komfortabel bedeutet eine glatte, 
ebene Oberfläche ohne Kanten, über die es sich leicht rollen lässt. Denn jede Unebenheit bedingt, dass das 
Rad leicht angehoben und abschließend wieder abgesenkt wird. Dabei wirkt jedes kleine Anheben 
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bremsend, weil dafür Energie benötigt wird. Bereits die geringe Rauheit, die ein Radweg mit Plattenbelag 
mit seinen zahlreichen Fugen aufweist, verschlingt durch das stärkere Walken im Reifen und kleine und 
kleinste Hebevorgänge unnötig Energie. Je rauer die Oberfläche, desto mehr Energie geht verloren.  
 
Mehr zu diesem sehr interessanten Thema findet man im Artikel αNur Komfort? Oberflächenqualität von 
Radverkehrsanlagenά, aus ŘŜǊ ƻƴƭƛƴŜ ½ŜƛǘǎŎƘǊƛŦǘ αCŀƘǊǊŀŘ ½ǳƪǳƴŦǘά ς Ausgabe 18 vom April 2014. Dort ist 
das sehr gut und verständlich erklärt. Unbedingt lesenswert. 
 
Haben Sie nicht auch schon einmal etwas Fragiles mit dem Fahrrad transportiert? Sei es ein Kind, einen Ku-
chen oder etwas aus Glas oder Porzellan? Etwas, wo Sie vor einer Kante stark abbremsen und um jede Un-
ebenheit und wirklich jedes Loch herumkurven? Radfahrer brauchen glatte Oberflächen und abgesenkte 
Kanten (sogenannte Null-Absenkung). Das gilt insbesondere auch für Strecken in Wald und Feld, die direkte 
Verbindungen zwischen den Orten sind. Siehe auch Kapitel 3.10 Erreichbarkeit der Nachbarstädte mit dem 
Fahrrad. 
 
Ein weiteres wichtiges Argument: Ebene Oberflächen erhöhen die Sicherheit! 

3.4 Welche Fahrrad-Infrastruktur wird als sicher empfunden? 

LƳ IŀƴŘōǳŎƘ αwŀŘǾŜǊƪŜƘǊ ƛƴ ŘŜǊ YƻƳƳǳƴŜά Ǿƻƴ ¢ƘƛŜƳƻ DǊŀŦ ǿƛǊŘ ȊǳƴŅŎƘǎǘ ŘƛŜ ½ƛŜƭƎǊǳǇǇŜ ōŜǘǊŀŎƘǘŜǘΦ 
Demnach gibt es vier Nutzertypen von Radfahrern: die Furchtlosen, die Gewohnheitsfahrer, Interessierte 
und Nicht-Fahrer. Die Zielgruppe der Radverkehrsförderung sind die Gewohnheitsfahrer und die Interes-
sierten. Sie machen rund zwei Drittel der Bevölkerung aus. 
 

 
Thiemo Graf unterscheidet dann nach der Stress-Toleranz der bǳǘȊŜǊǘȅǇŜƴΦ α¦Ƴ ŘƛŜ ƎǊƻǖŜ bǳǘȊŜǊƎǊǳǇǇŜ 
der Interessierten zu aktivieren, ist eine Radinfrastruktur erforderlich, die mindestens Stress-Level 2 erfüllt. 
Das entspricht dem niederländischen Planungsstandard mit baulich getrennten Wegeverbindungen und 
KnotenǇǳƴƪǘŜƴΦά 
 
Schlussfolgerung: Das Potenzial im Radverkehr wird mit der derzeitigen Infrastruktur nicht abgerufen. 
Wenn es eine bessere Rad-Infrastruktur gäbe, würde dies den Radverkehrsanteil unmittelbar erhöhen 
mit positiven Wirkungen auf das gesamte Verkehrsaufkommen und die Umwelt. 
 
Lƴ ŘŜǊ .ǊƻǎŎƘǸǊŜ α9ƛƴƭŀŘŜƴŘŜ wŀŘǾŜǊƪŜƘǊǎƴŜǘȊŜά ŘŜǎ .ǳƴŘŜǎǾŜǊƪŜƘǊǎƳƛƴƛǎǘŜǊƛǳƳǎ όWǳƴƛ нлннύ ǿƛǊŘ ŘƛŜ 
αƪƭŜƛƴŜ [ŀǳǊŀά (11 Jahre) als Ziel der Planung definiert. Warum? Weil man ab diesem Alter auf der Straße 
radeln muss, nicht mehr auf dem Gehweg fahren darf. ½ƛǘŀǘΥ α[ŀǳǊŀ ǎǘŜƘǘ ŘŀōŜƛ ǎƛƴƴōƛƭŘƭƛŎƘ ŦǸǊ ŘƛŜ ǾƛŜƭŜƴ 
Menschen aller Altersgruppen in Deutschland, die sich dann für das Radfahren entscheiden, wenn sie sich 
ŘŀōŜƛ ŀǳŎƘ ǎƛŎƘŜǊ ŦǸƘƭŜƴΦά 9ǎ ǿƛǊŘ ŜǊƭŅǳǘŜǊǘΣ Řŀǎǎ Ŝƛƴ ŘǳǊŎƘƎŜƘŜƴŘŜǎ ǳƴŘ ŜƛƎŜƴǎǘŅƴŘƛƎŜǎ wŀŘǾŜǊƪŜƘǊsnetz 
wichtig ist, um getrennt vom Kfz-Verkehr fahren zu können.  
  

https://fahrradzukunft.de/18/radweg-oberflaeche
https://fahrradzukunft.de/18/radweg-oberflaeche
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3.5 Was bedeutet das für Heusenstamm?  

In Straßen mit einem hohen Verkehrsaufkommen wie zum Beispiel der Frankfurter Straße sollten der 
Fußverkehr, der Radverkehr und der Autoverkehr getrennt werden. Das wäre optimal. 
 
Zitat: αGefährlich sind sich öffnende Autotüren auf der Frankfurter. Das Modell der verkehrsberuhigten 
Frankfurter von Hajo und seinem Freund, das im Frühjahr 2024 im Rathauseingang stand, hat mir super ge-
fallen! Das größte Problem sind alte Leute mit Rollator oder Stock, die überall die Frankfurter überqueren, 
nur nicht auf dem ZebrastreifenΦά Jochen Friedrich 
 
Ein Blick auf die nachfolgende Karte zeigt den aktuellen Bestand von Radfahrstreifen und Schutzstreifen in 
Heusenstamm. (Definition siehe Kapitel 7.1 9ƛƴƛƎŜ ±ŜǊƪŜƘǊǎǊŜƎŜƭƴ Χ ƘŅǘǘŜƴ {ƛŜΩǎ ƎŜǿǳǎǎǘΚ) 
 

 
Quelle: umap/OpenStreetMap http://u.osmfr.org/m/898965/ (eigene Darstellung) 

Radfahrstreifen in grün, baulich getrennte Fuß- und Radwege in rot und Schutzstreifen in blau 
Man erkennt, dass bereits weite Strecken in Heusenstamm für den Radverkehr markiert sind. 
 
Außerdem verlaufen durch Heusenstamm etliche ausgeschilderte Radwege des Radwegenetzes des Kreis 
Offenbach sowie der Hessische Radfernweg R4: 
 

 
Quelle: https://buergergis.kreis-offenbach.de 

 
Derzeit wird das Radwegnetz des Kreises Offenbach überarbeitet und teilweise neu beschildert. 

http://u.osmfr.org/m/898965/
https://buergergis.kreis-offenbach.de/
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Quelle: Radroutenplaner Hessen https://radroutenplaner.hessen.de/map 

Im Radroutenplaner Hessen ist das Radwegenetz durch die farbigen Linien dargestellt.  
 
 
 
 
 
  

https://radroutenplaner.hessen.de/map
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3.6 Ziele in Heusenstamm  

In Heusenstamm sind Ziele unter anderem Schulen und Kinderbetreuungseinrichtungen: 
 

 
Quelle: https://buergergis.kreis-offenbach.de 

Die blauen Linien zeigen das Radwegenetz des Kreises Offenbach 
 
Legende: 

 
Quelle: https://buergergis.kreis-offenbach.de 

 
  

https://buergergis.kreis-offenbach.de/
https://buergergis.kreis-offenbach.de/
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Weitere wichtige Ziele sind die Frankfurter Straße mit Gastronomie und Einkaufsmöglichkeiten, die REWE-
Märkte, der ALDI, die Kirchen inkl. ihrer Gemeindehäuser, Ärzte, die Friedhöfe, das Rathaus, die Stadtbü-
cherei, das Schwimmbad, die Sportstätten, das Jugendzentrum, der Bahnhof, der Campus sowie Hofgut  
Patershausen.  
 

 
Quelle: umap/OpenStreetMap http://u.osmfr.org/m/946501/ 

 

 
Quelle: Strategie Zukunft Innenstadt vom August 2024, Seite 24 

Auf der Frankfurter Straße liegen sehr viele Ziele in Heusenstamm. 

http://u.osmfr.org/m/946501/
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3.7 Heusenstamm ist gut fürs Radeln geeignet! 

Die meisten innerstädtischen Ziele dürften im Bereich von zwei bis drei Kilometern gut erreichbar sein.  
Topografische Hindernisse wie Berge muss man nicht überwinden.  
 

Heusenstamm ist somit erstklassig dafür geeignet,  
diese kurzen Wege mit dem Fahrrad zurückzulegen. 

 
In Heusenstamm gibt es keine vierspurigen Autostraßen. Die Umwidmung von einer Fahrspur in eine Fahr-
radspur (oder einen Radfahrstreifen) wie in anderen Städten gesehen ist somit bei uns nicht möglich. 

3.8 Nutzung durch den Radverkehr 

Beim Stadtradeln 2023 wurden 4.007 Fahrten mit einer Stecke von insgesamt 42.584 km von 629 Personen 
über die Stadtradeln-App erfasst. Daraus ergab sich das folgende Bild der Nutzung: 

 
Besonders stark ist die Frankfurter Straße frequentiert. Beliebt ist auch der Niederröder Weg sowie die Pa-
tershäuser Straße und ihre Verlängerung nach Süden zum Patershäuser Hof. Aus allen Richtungen wird die 
Kreuzung Alte Linde stark genutzt (dunkle Farbe). Auch im Jahr 2024 ergibt sich das gleiche Bild. 
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Beim Stadtradeln 2024 wurden 3.851 Fahrten mit einer Stecke von insgesamt 36.266 km von 556 Personen 
über die Stadtradeln-App erfasst. Daraus ergab sich das folgende Bild der Nutzung: 
 

 
Quelle: Datenportal von RiDE - Radverkehr in Deutschland 

 

 
Der Großraum um Heusenstamm zeigt die tatsächlich gefahrenen Achsen deutlich. In dieser Darstellung 
sind es die gelben Linien. Stand 22.02.2024, Quelle RiDE Portal am Nahmobilitätskongress. 
 

Das Stadtradeln 2025 findet vom Sonntag, 18. Mai bis Samstag, 07. Juni 2025 statt. Die Auftakttour beginnt 
am 18.05.2025 um 11.00 Uhr im Schlossinnenhof. Die Siegerehrung findet am Freitag, 20. Juni 2025 im Rah-
men ŘŜǎ CŜǎǘǎ α!ƭǘŜ [ƛƴŘŜ ƳŀŎƘǘ aǳǎƛƪά ǳƳ мфΦлл ¦ƘǊ statt. 
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3.9 Wie sicher ist das Radfahren in Heusenstamm? 

Der Unfallatlas https://unfallatlas.statistikportal.de ist ein öffentliches Portal des Statistischen Bundesamts. 
Mit dem Unfallatlas werden Unfälle mit Personenschaden nach Straßenabschnitten sowie nach den einzel-
nen Unfallstellen auf Straßenebene sichtbar. Der Unfallatlas enthält Angaben aus der Statistik der Straßen-
verkehrsunfälle, die auf Meldungen der Polizeidienststellen basiert. Für meine Analyse habe ich Unfallorte 
mit Fahrrad-Beteiligung ausgewählt. 
 

 
Unfallorte mit Fahrrad-Beteiligung 2020 

 
Unfallorte mit Fahrrad-Beteiligung 2021 
 
 

https://unfallatlas.statistikportal.de/
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Unfallorte mit Fahrrad-Beteiligung 2022 
 

 
Unfallorte mit Fahrrad-Beteiligung 2023 
 
Leider ereignen sich gerade auf der Frankfurter Straße sehr viele Unfälle mit Fahrrad-Beteiligung. Nicht 
nur aus diesem Grund ist eine Umgestaltung der Frankfurter Straße geboten.  
 
wǸŎƪƳŜƭŘǳƴƎŜƴ ȊǳǊ CǊŀƴƪŦǳǊǘŜǊ {ǘǊŀǖŜ ǎƛƴŘ ȊǳƳ .ŜƛǎǇƛŜƭΥ αLŎƘ ƘŀōŜ ǳƴǎŜǊŜǊ ¢ƻŎƘǘŜǊ ǾŜǊōƻǘŜƴΣ ŀǳŦ ŘŜǊ 
CǊŀƴƪŦǳǊǘŜǊ {ǘǊŀǖŜ Ȋǳ ǊŀŘŜƭƴΣ ǿŜƛƭ Ŝǎ ŘƻǊǘ Ȋǳ ƎŜŦŅƘǊƭƛŎƘ ƛǎǘΦά hŘŜǊΥ αLŎƘ ƳŜƛŘŜ ŘƛŜ CǊŀƴƪŦǳǊǘŜǊ {ǘǊŀǖŜ ǳƴŘ 
nehme lieber einen Umweg über Nebenstraßen in KauŦΣ ǿŜƛƭ ƛŎƘ !ƴƎǎǘ ƘŀōŜΦά !ǳŦ ŘŜǊ CǊŀƴƪŦǳǊǘŜǊ {ǘǊŀǖŜ 
wird auch öfters das Radeln auf dem Gehweg beobachtet. Ich interpretiere das als subjektive Wahrneh-
mung, dass die Frankfurter Straße auf der Fahrbahn zu unsicher ist und der Radfahrer lieber den geschütz-
ten Raum des Gehwegs nutzt. Dies ist allerdings verboten und setzt die Fußgänger Gefahren aus. Außerdem 
wird ein Radfahrer auf dem Gehweg vom Autoverkehr nicht erwartet, sodass sich der Radfahrer zum Bei-
spiel bei Ein- und Ausfahrten einer unnötigen Gefahr aussetzt. Das ist vielen nicht bewusst. 
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3.10 Erreichbarkeit der Nachbarstädte mit dem Fahrrad 

 
Quelle für alle Karten dieses Kapitels: umap 
 

3.10.1 Verbindung der Stadtteile Heusenstamm und Rembrücken 
 

 
Aus Heusenstamm über das Sommerfeld, den Niederröder Weg oder die Rembrücker Straße Richtung Mar-
tinsee. Ab dort gibt es einen beleuchteten, vom Straßenverkehr getrennten gemeinsamen Fuß- und Rad-
weg. Kurz vor Rembrücken, an der Abzweigung nach Obertshausen muss man mit der Bedarfsampel die 
Straßenseite wechseln, dann die Einmündung zur Hubertsanlage überqueren und kann auf einem schma-
len, leicht welligen Weg bis Rembrücken fahren. Dort muss man über eine Querungshilfe die Straßenseite 
wechseln. Nach der Ortsdurchfahrt muss man erneut die Seite wechseln, wenn man weiter Richtung Hain-
hausen fahren möchte. Untergrund gut befahrbar, aber der mehrfache Seitenwechsel ist sehr nachteilig 
für einen flüssigen Radverkehr. Eine Alternative führt durch den Wald, am Kiesabbau vorbei. Diese Strecke 
ist aber teilweise schlecht befahrbar, siehe Kapitel α5.5.2 Weg durch den Wald vom Niederröder Weg nach 
Rembrücken sanierenάΦ Gesamtbewertung: gut. 
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3.10.2 Obertshausen 
 

 
Der direkte Weg nach Obertshausen führt über die Heusenstammer Straße über die Autobahn. Der Weg ist 
entweder als Radfahrstreifen oder außerorts als gemeinsamer Cǳǖπ ǳƴŘ wŀŘǿŜƎ ausgebaut und inzwischen 
durchgängig asphaltiert, der Schotterabschnitt bei der Bushaltestelle DHL-Zentrum wurde inzwischen eben-
falls asphaltiert. Auf Obertshäuser Stadtgebiet ist der Weg ab der Einmündung bei der ARAL-Tankstelle so-
gar beleuchtet. Schwachpunkt ist die Bedarfsampel bei der ARAL-Tankstelle. Hier dauert es sehr lange, bis 
der Radverkehr grün bekommt. Kontaktschleifen mit entsprechendem Vorlauf könnten Abhilfe schaffen. 
Gesamtbewertung: gut. 
 

3.10.3 Rodgau 
 

 
 
Nach Weiskirchen über Rembrücken, hinter dem Tennisclub dann ein asphaltierter Feldweg. Sehr komfor-
tabel. 
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Nach Hainhausen auch über Rembrücken, dann über den neuen gemeinsamen Cǳǖπ ǳƴŘ wŀŘǿŜƎ bis Hain-
hausen. Sehr gut.  
 
Nach Jügesheim entweder über Hainhausen und dann entlang der S-Bahn, sehr komfortabel oder durch 
den Wald über teilweise asphaltierte und teilweise geschotterte, aber gut befahrbare Wege bis zur Wald-
freizeitanlage. Ab dort asphaltiert bis Jügesheim. Die Ampel über die Rodgau-Ringstraße reagiert auch bei 
Fahrrädern schnell zu zuverlässig. Gesamtbewertung: gut. 
 
Nach Dudenhofen über den Nie-
derröder Weg (Radfernweg R4), 
dieser Feinkiesweg wurde im Ge-
biet von Rodgau saniert und ist 
jetzt gut befahrbar. Ab L3121 
(Kreisquerverbindung) gemeinsa-
mer Cǳǖπ ǳƴŘ wŀŘǿŜƎ neben der 
Straße, sehr gut befahrbar. Entwe-
der bis zur Kreuzung mit Ampel 
ein Stück entlang der Rodgau-
Ringstraße oder die Abkürzung 
Richtung Badesee und dann nach 
Osten nach Dudenhofen. Gesamt-
bewertung: gut. 
 
Nach Nieder-Roden folgt man 
dem R4 über die neue Querungs-
hilfe der Kreisquerverbindung, die 
nachts sogar beleuchtet ist, weiter 
nach Süden und kommt komforta-
bel Richtung Shell-Tankstelle in 
Nieder-Roden. 
 

3.10.4 Rödermark-Waldacker 
 
Hinter Patershausen zunächst links abbiegen, am Ende des Feldes verlässt man den asphaltierten Weg 
rechts nach Süden. Dieser Weg ist mit grobem Schotter nicht gut zu befahren. Am Ende wieder links auf 
einen anderen Schotterweg. Die Beschaffenheit ist nicht viel besser aber einigermaßen befahrbar. An der 
Kreisquerverbindung gibt es eine neu errichtete Querungshilfe. Das Teilstück bis zum asphaltierten Euler-
weg ist ein schrecklicher Trampelpfad. Nach Regen sind große Schlammlöcher zu überwinden. Ab Eulerweg 
gibt es verschiedene Möglichkeiten, westlich nach Waldacker abzubiegen. Gesamtbewertung: Mangelhaft. 
 

3.10.5 Dietzenbach 
 
Je nachdem wo Ausgangspunkt und Ziel sind, gibt es verschiedene Möglichkeiten. A) Im Westen Heusen-
stamms kann man bei der Waldesruhe die L3001 mit Ampeln überqueren und durch den Wald zur Tannen-
straße nach Dietzenbach fahren. Die geschotterten Wege sind halbwegs gut befahrbar. Bewertung: gut bis 
befriedigend. B) Ab Industriestraße kann man über die L3001 nach Steinberg fahren. In diesem Bereich gibt 
es eine Mehrzweckspur, die Geschwindigkeit ist auf 70 km/h beschränkt. Kurz vor Steinberg gab es am 
07.04.2020 einen tödlichen Unfall. Zwischen Wildhof-Kreuzung und Steinberg ist ein straßenbegleitender 
gemeinsamer Fuß- und Radweg derzeit in der Vorplanung. Bis zur Realisierung wird es noch einige Zeit dau-
ern. Bewertung: Diese Strecke ist derzeit nur für sehr selbstsichere Radler, nicht aber für Kinder geeignet.  
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C) Alternativ kann man nach dem Ortsausgang Heusenstamm von der Industriestraße nach Süden abbiegen 
und den parallel zur L3001 verlaufenden Waldweg nutzen. Dieser kommt in Dietzenbach in der Martin-
straße raus. Die Wegbeschaffenheit ist schwer befahrbar. Die Unebenheiten sind unangenehm. Im Diet-
zenbacher Abschnitt ist der Weg schmal und nach Regen sehr matschig. Es fehlt die Entwässerung der Mar-
tinstraße, das Wasser läuft auf dem Weg in den Wald. Bewertung: Mangelhaft. D) Wesentlich entspannter 
ist es, östlich des S-Bahn-Verlaufs nach Dietzenbach zu radeln. Über die Richard-Wimmer-Straße und den 
Patershäuser Hof fährt man bis zur Waldstraße. Bis hier fährt es sich auf asphaltierter Strecke angenehm 
durch den Wald. Dort landet man jedoch im Industriegebiet und muss mit Schwerlastverkehr rechnen. 
Wenn man 250 m nach Westen radelt, kann man mehr oder weniger legal über ein Industriegrundstück zur 
S-Bahn-Station Steinberg fahren. Bewertung: Erst prima, dann kritisch. Gesamtbewertung: Ein rascher Bau 
des geplanten Radwegs entlang der L3001 wäre die beste Lösung. E) Von Rembrücken fährt man von der 
Hauptstraße in den Wald und grob geradeaus Richtung Patershäuser Hof, von dort wie Variante D. Bewer-
tung: gut. 
 

3.10.6 Dreieichenhain 
 
Der direkte Weg nach Dreieichenhain ς zur Burg ς führt durch den Wald. Man startet in der Verlängerung 
der Hohebergstraße und überquert die L3001 bei der Waldesruhe mit Hilfe einer der beiden Ampeln. Der 
Weg führt westlich an Dietzenbach vorbei zu einem Parkplatz an der B459. Während die Wege durch den 
Wald auf Feinkies gut zu fahren sind, weist der Parkplatz viele große Schlaglöcher auf. Bei oder nach Regen 
ein unangenehmes Teilstück. Über die B459 fehlt eine Querungshilfe. Wegen des starken Verkehrs ist 
diese unbedingt erforderlich. Danach führt der Weg auf Feinkieswegen über den Dietzenbacher Ebertsberg 
Richtung Golf-Club Neuhof. Zur Querung der L3317 gibt es eine Ampel. Ab hier ist der Weg asphaltiert, 
weist aber im Verlauf viele Unebenheiten und Löcher auf. Vorbei an der Stangenpyramide befindet man 
sich auf hessischen Radfernweg R8 und gelangt in die Altstadt von Dreieichenhain. Gesamtbewertung: Auf 
den Feinkieswegen im Wald gut, wegen der Querung B459 und weiterer Mängel insgesamt nur ausrei-
chend. 
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3.10.7 Sprendlingen und Langen 
 
Man verlässt Heusenstamm über den Gravenbrucher Weg nach Westen und muss zunächst die L3001 über-
queren. In der Kurve ist die Sicht eingeschränkt, es fehlt eine Querungshilfe. Im weiteren Verlauf nach 
Westen ist der Weg schwer befahrbar. Die Unebenheiten sind unangenehm. Ab dem Weg zwischen Diet-
zenbach und Gravenbruch ist die Oberfläche besser. Siehe 5.5.3 Waldweg nach Westen ab Gravenbrucher 
Weg sanieren. Nach drei Abzweigungen muss man die B459 queren. Auch hier fehlt eine Querungshilfe 
über die stark befahrene Bundesstraße. Gerade im Berufsverkehr eine Herausforderung. Danach geht es 
über die Bestewiesenschneise, die erst vor kurzem einen neuen Feinkiesbelag erhielt und sehr gut zu fah-
ren ist. Nun ist die L3317 zu überqueren, eine Querungshilfe wäre wünschenswert. Im weiteren Verlauf ste-
hen die drei Betonklötze, die die Durchfahrt für Kfz verhindern sollen, der Weg wurde inzwischen saniert. 
Der folgende Asphaltweg über die A661-Brücke ist ganz okay und führt nach Sprendlingen. Von dort kann 
man quasi geradeaus weiter über gute, asphaltierte Feldwege nach Langen fahren. Gesamtbewertung: 
Große Streckenabschnitte sind gut befahrbar, wegen dem groben Belag westlich von Heusenstamm sowie 
der fehlenden Querungshilfe B459 aber insgesamt nur ausreichend. 
 

3.10.8 Gravenbruch und Neu-Isenburg 
 
Der direkte Weg führt über die L3117 von Heusenstamm nach Gravenbruch und weiter nach Neu-Isenburg. 
Entlang dieser Landesstraße ist ein straßenbegleitender Radweg geplant. Der erste Bauabschnitt Heusen-
stamm ς Gravenbruch soll im Frühjahr 2025 begonnen werden. Der zweite Bauabschnitt Gravenbruch ς bis 
vor die A661 soll folgen. Der dritte Abschnitt über die A661 bis Neu-Isenburg ist noch eine Herausforde-
rung.  
 
Aktuell auf der Mehrzweckspur der Landesstraße zu fahren ist kein Vergnügen. Die Autos rauschen mit 100 
km/h vorbei. Alternativ fährt man nur bis zur Wildhofkreuzung, dann rechts abbiegen. Hier auf den 
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straßenbegleitenden gemeinsamen Fuß- und Radweg zu gelangen, ist nicht ganz einfach. Eine offizielle,  
legale Lösung gibt es nicht. An der Gaststätte Wildhof vorbei, später biegt man links ab und kommt auf den 
Waldweg, der nördlich um Gravenbruch herumführt. Von dort nach Gravenbruch. Die Wegbeschaffenheit 
ist höchstens befriedigend. Der offizielle Weg nach Neu-Isenburg führt durch Gravenbruch und über die 
Ampel zwischen Esso-Tankstelle und Autokino auf die westliche Seite der B459. Alternativ kann man wei-
terfahren und quert bei der Autobahnmeisterei die B459. Hier ist sie vierspurig und meist nur mit Wartezeit 
zu überqueren. Der Waldweg weiter nach Westen ist viel zu schmal, vom Belag aber gut zu befahren.  
 

3.10.9 Frankfurt 
 
Eine Variante könnte sein, den gemeinsamen Fuß- und Radweg ab Kreuzung Alte Linde nach Offenbach zu 
nehmen und durch Offenbach an den Main zu fahren, um dort den Radweg entlang des Flusses nach Frank-
furt zu nutzen. 
 

 
 
Die kürzere Verbindung geht jedoch durch den Wald. Hierzu fährt man entweder vom Frankfurter Weg 
oder über die Kreuzung Alte Linde zum Müllheizkraftwerk. Nach Überquerung der Autobahn A3 nimmt man 
die Heusenstammer Schneise (Wegbeschaffenheit befriedigend bis ausreichend) und die Brücke über die 
Sprendlinger Landstraße. Dann unter der A661 hindurch, am Maunzenweiher vorbei, die Buchrainstraße in 
Oberrad hinunter an den Main. Dort hat man quasi freie Bahn, weil man nicht durch Ampeln oder Kreuzun-
gen aufgehalten wird. Um die Innenstadt zu erreichen, wäre es kürzer, über den Goetheturm und den Wen-
delsweg zu fahren, hier herrscht aber spätestens ab der Mörfelder Landstraße viel mehr Verkehr. Außer-
dem hat die Variante über Oberrad weniger Höhenmeter zu überwinden. Richtung Hauptbahnhof kann 
man nach der Unterführung der A661 links abbiegen und über den Sachsenhäuser Landwehrweg, den Letz-
ten Hasenpfad, die Oppenheimer Landstraße, Burnitzstraße, Stresemannallee und Friedensbrücke fahren.  
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Gesamtbewertung: die Wege durch den Wald sind teilweise sehr uneben und mit grobem Schotter, bie-
ten aber freie Fahrt. Je früher man den Mainuferradweg erreicht, desto besser. Von dort kommt man gut 
an sein Ziel in Frankfurt. 
 

3.10.10 Offenbach über Stadthalle 
 
Ab Kreuzung Alte Linde den Straßen-beglei-
tenden gemeinsamen Fuß- und Radweg 
entlang der L3405. Dieser ist durch eine 
Leitplanke vom Autoverkehr geschützt. 
Nachts blenden entgegenkommende Fahr-
zeuge. Die Pflege des Weges lässt zu wün-
schen übrig: Im Herbst liegt oft viel Laub 
auf dem Radweg und im Winter wird nicht 
oder nur Abschnitt-weise Schnee geräumt. 
Bewertung: gut. 
 

3.10.11 Offenbach Rosenhöhe 
 
Über die Wildhofkreuzung den Straßen-be-
gleitenden gemeinsamen Fuß- und Radweg 
entlang des Müllheizkraftwerks und über 
die Autobahn. Der Weg ist sehr schmal und 
entspricht nicht mehr den heutigen Anfor-
derungen und erforderlichen Ausbaubrei-
ten. Der Bewuchs rechts und links des We-
ges wird nur einmal im Jahr zurückgeschnit-
ten, was zur weiteren Verengung des ohnehin zu schmalen Weges führt. Da darf kein anderer Radler entge-
genkommen, vor allem nicht mit Lastenrad oder Anhänger. Der Winterdienst wird nicht vorgenommen. Die 
Oberfläche des Belags ist gut.  
 

3.10.12 Bieber 
 
Ab Friedhof Heusenstamm nach Norden dem hessischen Radfernweg R4 folgen und die Autobahn überque-
ren. Der Weg wurde erst vor wenigen Jahren saniert und ist ein größtenteils gut befahrbarer Feinkiesbelag. 
Die zweite Variante ist vom Schwimmbad unter der Autobahn zum Waldeck in Bieber. Dieser Weg wurde 
vom Baustellenverkehr sehr stark in Mitleidenschaft gezogen. Die endgültige Wiederherstellung ist erst für 
Mai 2025 vorgesehen. Bis dahin mangelhaft. Man kann nach der Autobahn auch rechts abbiegen zu den 
Kleingartenanlagen und der grünen Lokomotive. Der asphaltierte Straßenbelag ist ab der Lokomotive bis 
zur Bremer Straße schlecht und hat viele Schlaglöcher. 
 

3.10.13 Fazit 
 
Alle Nachbarstädte sind mit dem Fahrrad erreichbar. Einige Verbindungen sind gut. Aber die Schwach-
punkte sind fehlende Querungshilfen, teilweise zu schmale Wege, teilweise schlechte Oberflächenqualität. 
Bei manchen Wegen muss man die Straßenseite (teilweise mehrfach) wechseln. 
 
Ein flächendeckendes, asphaltiertes Wegenetz, das alle Orte im Kreis Offenbach verbindet, wäre eine 
Idee für ein Pilotprojekt in Hessen. Kann sich die Stadt Heusenstamm beim Kreis Offenbach oder der 
Kreis beim Land oder beim Bund dafür stark machen und bewerben? Auch Offenbach und Frankfurt 
müssten an Heusenstamm besser angebunden werden. Eine gute Infrastruktur hätte viele Vorteile. 
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4 Es tut sich viel in Heusenstamm  
4.1 Die Industriestraße ς Radverkehr runter vom Gehweg 

 
Mehr Details auf der städtischen Homepage. Der Verkehrsversuch mit der engen Kernfahrbahn hat am 
01.11.2023 begonnen. Radfahrer geben durchweg positive Rückmeldungen.  
 

 
Quelle: h_da über RIS-Portal Stadt Heusenstamm  

 
Der Anteil der Radler auf den Gehwegen, auf denen das Radfahren nicht mehr zulässig ist, nimmt ab. Die 
meisten Autofahrer haben sich inzwischen an die neue Verkehrssituation gewöhnt. Es wird sehr häufig hin-
ter Radlern abgewartet, bis diese dann gefahrlos überholt werden können.  
 
½ƛǘŀǘΥ αDie Industriestraße bin ich bewusst entlanggefahren und habe es genossen! Optisch ist sie absolut 
gelungen, auch fühle ich mich auf dem roten Streifen sehr sicher, trotzdem gibt es noch viele Autofahrer, 
die sich nicht an die 30 km halten.ά (Jochen Friedrich) 
 

https://www.heusenstamm.de/de/buerger-und-stadt/ueber-heusenstamm/buergerbeteiligung-und-engagement#!8677
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4.2 Drei Radzählstellen in Heusenstamm 

 
Quelle: umap http://u.osmfr.org/m/1132117/ 

 
Ende 2024 wurden in Heusenstamm drei Zählstellen gebaut: Frankfurter Straße, östlich vom Torbau,  
Niederröder Weg und Radweg nach Obertshausen. Im Frühjahr 2025 wird zunächst in einem vierwöchigen 
Probebetrieb die Funktionsweise überprüft. Nach der Freigabe durch Hessen Mobil sind die Daten öffent-
lich einsehbar: https://hessen-mobil.eco-counter.com/?siteId=300032839 
 

 
Zählstelle auf der Frankfurter Straße 
 
Auf dem Radweg entlang der L3001 zwischen Müllheizkraftwerk und Wildhof gibt es ebenfalls eine neue 
Zählstelle. 

http://u.osmfr.org/m/1132117/
https://hessen-mobil.eco-counter.com/?siteId=300032839
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4.3 Die Patershäuser Straße ist seit Mai 2024 Fahrradstraße 

 
Heusenstamms erste Fahrradstraße ς ein voller Erfolg für den Radverkehr. Vor den Markierungsarbeiten 
wurde der Belag an den kritischen Stellen ausgebessert. 
 

 

 

Fahrradstraße bedeutet 
 
Höchstgeschwindigkeit 30 km/h 
mit Rücksicht auf Radfahrer ggf. langsamer 
Nebeneinanderfahren von Radlern ist erlaubt 
Keine automatische Vorfahrtsberechtigung, ohne vorfahrtsregelnde 
±ŜǊƪŜƘǊǎȊŜƛŎƘŜƴ Ǝƛƭǘ ŀǳŎƘ ǿŜƛǘŜǊƘƛƴ αǊŜŎƘǘǎ ǾƻǊ ƭƛƴƪǎά 
 
Ohne Zusatzschilder dürfen ab hier nur noch Fahrradfahrer in die 
Straße einfahren. Die Straße gehört in diesem Fall in der gesamten 
Fahrbahnbreite nur dem Radverkehr.  
 
Die Patershäuser Straße ist für Kfz/Motorräder freigegeben,  
nicht jedoch für LKW  

 

 

 
 
 
 
Die Fahrradstraße Patershäuser Straße wurde gefördert:  
 
https://www.nahmobil-hessen.de/foerderung/foerdermittel-
des-bundes/sonderprogramm-stadt-und-land/ 
 

https://www.nahmobil-hessen.de/foerderung/foerdermittel-des-bundes/sonderprogramm-stadt-und-land/
https://www.nahmobil-hessen.de/foerderung/foerdermittel-des-bundes/sonderprogramm-stadt-und-land/
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4.4 Der ADAC hat Bike+Ride Anlagen getestet, auch in Heusenstamm 

Heusenstamm hat die Note sehr gut erhalten. Moniert wurde lediglich, dass es keine Schließfächer gibt. Die 
hat aber bis jetzt keiner vermisst. Positiv: Fahrradmitnahme im RMV ist kostenlos! 
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4.5 Lastenräder für die Stadtverwaltung 

Die Stadt Heusenstamm hat drei Lastenräder angeschafft, die im Friedhof, von der Feuerwehr und für die 
Stadtverwaltung eingesetzt werden. 
 

 
Foto Lukas Welge ς Quelle: Klimaschutzbericht vom Juli 2024 

4.6 Lebenswerte Städte 

IŜǳǎŜƴǎǘŀƳƳ ƛǎǘ ŘŜǊ LƴƛǘƛŀǘƛǾŜ αLebenswerte Städte durch angemessene Geschwindigkeitenά ōŜƛƎŜǘǊŜǘŜƴΦ 
Sie setzt sich für eine nachhaltigere und sicherere Verkehrsgestaltung in Städten ein. Durch die Reduzierung 
von Geschwindigkeiten will die Initiative sowohl Verkehrsunfälle minimieren als auch die Luftqualität ver-
bessern und den Lärmpegel in städtischen Gebieten verringern. Langfristig zielt sie darauf ab, den Fahrver-
kehr zu beruhigen und Städten eine lebenswertere, sicherere und umweltfreundlichere Infrastruktur zu 
bieten.  
 
Die von der Initiative, der mittlerweile 1.130 Städte angehören (Stand 10.03.2025), fordert den Bund auf, 
die rechtlichen Voraussetzungen dafür zu schaffen, dass Kommunen Tempo 30 als Höchstgeschwindigkeit 
innerorts anordnen können, wo sie es für notwendig halten. Ein reduziertes Tempo der Kraftfahrzeuge er-
höht das Sicherheitsempfinden des Radverkehrs. 
 
Siehe https://www.lebenswerte-staedte.de/de/ 
 
  

https://www.lebenswerte-staedte.de/de/
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4.7 Reparaturstationen am Bahnhof und in Rembrücken 

      
Seit März 2024 gab es eine Fahrrad-Reparaturstation an der Ostseite des S-Bahnhofs (linkes Foto).  
Mit dem tegut teo Selbstbedienungsmarkt hat der Betreiber dort auch eine Reparaturstation installiert 
(rechtes Foto). 
 
Bei der Station am Bahnhof wurden leider viele Werkzeuge trotz Stahlseilen gestohlen. Anfang November 
2024 wurde ein neues Werkzeugset zur Verfügung gestellt. Die Luftpumpe funktionierte nicht mehr. Die 
Herstellerfirma Orion Bausysteme GmbH aus 64584 Biebesheim hat sich geweigert, die Luftpumpe im Rah-
men einer Gewährleistung zu reparieren. Im Januar 2025 wurde daher beschlossen, wegen des anhalten-
den Vandalismus die Reparatursäule am Bahnhof wieder abzubauen. Schade. 

4.8 Abgesenkte Bordsteine 

 
Im Sommer 2023 wurden insgesamt 13 Absenkungen hergestellt. Diese finden sehr hohen Zuspruch bei den 
Radlern.  
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Quelle: umap http://u.osmfr.org/m/888945/ 

Die Karte zeigt die Stellen, an denen der Bordstein für die Radler abgesenkt wurde. 

4.9 ADFC Fahrradklima-Test 

Der Fahrradklima-Test findet alle zwei Jahre von September bis November statt. In Heusenstamm gab es 
2024 wieder eine sehr hohe Beteiligung. Heusenstamm hat auch an der erstmal durchgeführten Kommu-
nalbefragung teilgenommen. Die Ergebnisse werden am 17. Juni 2025 veröffentlicht.  
 

 

 
Gemessen an der Teilnehmerzahl pro 10.000 Einwohner weist Heusenstamm einen weit überdurchschnittli-
chen Wert auf. 

http://u.osmfr.org/m/888945/
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4.10 Bahnübergang Frankfurter Straße 

 
Die Verwerfungen wurden beseitigt. Man kann jetzt auch mit dem Fahrrad ohne zu große Unebenheiten 
über den Bahnübergang Frankfurter Straße fahren.  

4.11 Brücke über die Bieber am Schloss erneuert 

 
Die marode Brücke wurde durch eine neue ersetzt. 
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4.12 Radweg L3117 ς Heusenstamm ς Neu-Isenburg  

 
Quelle: https://umap.openstreetmap.fr/de/map/new/#14/50.0528/8.7514 OpenStreetMap 

 
Der Radweg entlang der L3117 von Heusenstamm bis zur Brand-Schneise vor der Autobahn A661 soll von 
Frühjahr 2025 bis Herbst 2025 gebaut werden (rot eingezeichnet). Der dritte Bauabschnitt, der die Auto-
bahn quert, ist leider noch in der Planung.  
 

4.13 Radweg L3001 ς Dietzenbach-Steinberg ς Wildhofkreuzung 

Hessen Mobil plant einen Rad- und Gehweg an der L 3001 
zwischen Dietzenbach-Steinberg und dem Knotenpunkt  
L 3117/ L 3001 ("Wildhofkreuzung").  
 
Nach dem tödlichen Unfall 07.04.2020 und dem Unfall am 
24.02.2023 ist der rasche Bau eines Radwegs an der L3001 
dringend notwendig. 
 
In der Karte ist der bestehende Radweg blau und der zu er-
stellende Radweg rot gekennzeichnet.  
Quelle: OpenStreetMap http://u.osmfr.org/m/929007/ 
 

 
 
Baubeginn des Radwegs 
ist voraussichtlich 2028. 
 
 
 
 

L3001, Blickrichtung nach Nord, vor der Wildhofkreuzung. 

https://umap.openstreetmap.fr/de/map/new/#14/50.0528/8.7514
http://u.osmfr.org/m/929007/
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4.14 Umgang mit Mängeln und andere Themen des Radverkehrs  

Im Rahmen des digitalen Rathauses kann man Schwachpunkte melden: 
 
αSie haben Mängel in Heusenstamm entdeckt, wie zum Beispiel Schlaglöcher auf der Straße, illegal entsorg-
ter Müll im Wald oder einer Grünfläche, einen klappernden Gullydeckel oder defekte Straßenbeleuchtung? 
Dann nutzen Sie gerne den Mängelmelder und Ihr Anliegen wird vollautomatisch an uns weitergeleitet. 
Vergessen Sie nicht, den genauen Ort des Schadens beziehungsweise Mangels anzugeben und schicken Sie 
uns gerne dazu ein (oder auch mehrere) Fotos.ά (Quelle: städtische Homepage) 
 
http://www.mängelmelder.de/ 
 
Daneben kann man Begebenheiten bezüglich des Radverkehrs auch mit dem Radverkehrsbeauftragten der 
Stadt Heusenstamm, Roland Heidl besprechen. Hierzu wurde von der Stadt Heusenstamm die E-Mail- 
Adresse Fahrrad@Heusenstamm.de eingerichtet. Schreiben Sie mir oder sprechen Sie mich an! 
 
Themen des Radverkehrs werden auch regelmäßig am ADFC-Radler-Stammtisch besprochen. Er findet alle 
zwei Monate im Vereinsheim der Fußball-Abteilung des TSV Heusenstamm in der Martinseestraße 6 statt. 
 
Die nächsten Termine sind: 
 
Montag, 14. April 2025, 19.00 Uhr 
Montag, 23. Juni 2025, 19.00 Uhr 
Montag, 18. August 2025, 19.00 Uhr 
Montag, 13. Oktober 2025, 19.00 Uhr 
 
 
  

https://www.heusenstamm.de/de/buerger-und-stadt/rathaus-und-service/digitales-rathaus#!8754
http://www.mängelmelder.de/
mailto:Fahrrad@Heusenstamm.de
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5 Anregungen für Maßnahmen, die das Radfahren fördern 
 
Es gibt Potenzial, die Bedingungen für den Radverkehr in Heusenstamm zu verbessern. Nachfolgend einige 
Anregungen. 

5.1 Fahrrad-Abstellanlagen  

An den in Kapitel α3.6 Ziele in Heusenstammά genannten Zielen sollten brauchbare Fahrrad-Abstellanlagen 
vorhanden sein. Wie man sein Fahrrad richtig sichert, beschreibt der ADFC:  
https://www.adfc-rodgau.de/diebstahl 
 

5.1.1 Anforderungen 
 
Fahrrad-Abstellanlagen sollten mindestens einen Bügel haben, an den man sein Fahrrad anschließen kann. 
Wünschenswert wären zudem eine Überdachung sowie Licht, das an die Straßenbeleuchtung gekoppelt ist, 
also mit dieser an und aus geht. 
 

5.1.2 Ausgewählte Orte und ihre Fahrrad-Abstellanlagen 
 
Wenn man sein Ziel angesteuert hat, muss das Fahrrad geparkt werden. Das gelingt mal besser und mal 
schlechter, wie einige ausgewählte Standorte ergeben: 
 

5.1.2.1 Frankfurter Straße mit Gastronomie und Einkaufsmöglichkeiten  
 

 
Frankfurter Straße Nähe Bahnübergang ς oft genutzte Bügel 
 

https://www.adfc-rodgau.de/diebstahl
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Teilweise erhöhter Fahrrad-Abstell-Bedarf vor der 
Gaststätte Katja sowie gegenüber. Vor der Treppe 
zur Gaststätte sind inzwischen zwei Steine auf 
dem Gehweg platziert. 

 
 
 

 
Auch am Schlosshotel gibt es reichlich Bedarf ς aber nicht ausreichende Möglichkeiten. 
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Vor der Adalbert-Stifter-Schule 
 

 
Am Dalles ς während des Stadtrundgangs mit dem Projekt Frankfurter Straße: mehr Stellplätze gewünscht, 
hier mit Sprühkreide verdeutlicht. 
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5.1.2.2 Sportzentrum Martinsee 
 

 
Vor dem Sportzentrum Martinsee gibt es viele Bügel, an denen man sein Rad anschließen kann. 
 

 
Auf dem Gelände leider nur Felgenkiller. 
 
 
  




























































































































